

PRESENTACIÓN

El volumen 22 del «Anuario de Estudios Medievales» llega a nuestros lectores, en esta ocasión con casi mil páginas. No hemos querido reservar para el próximo número de 1993 algunas de las colaboraciones recibidas últimamente porque la mayor parte correspondían a las páginas temáticas y ello habría supuesto un perjuicio tanto para la coherencia de dichas páginas como para los autores que habían respondido a nuestra convocatoria, como también para los lectores, que esperan encontrar en este volumen todo el esfuerzo historiográfico que se ha hecho ahora sobre un tema tan importante como el de la fiscalidad medieval.

No he de ocultar que trescientas páginas de incremento sobre las previstas para este volumen suponen un grave problema para nuestro presupuesto, especialmente en este momento, en que el CSIC ha retirado la subvención que recibía esta revista y hemos tenido que acogernos al sistema de autofinanciación. Sin embargo, si continuamos recibiendo el apoyo de nuestros suscriptores, saldremos adelante.

Precisamente el sistema de autofinanciación por el que nos regimos desde este momento y el aumento de los costos nos han obligado a aumentar los precios del «Anuario» en 500 pesetas (7.500 ptas. la suscripción en España y mil en el extranjero (11.000 ptas.); sin embargo, la reducción del tipo de IVA para los libros en España, del 6 al 3% y, en el extranjero, la devaluación de la peseta reducirán notablemente el impacto de ese aumento. Hay que tener en cuenta, además, que el «Anuario» ha mantenido su precio durante algunos años, a pesar del incremento de costos.

Esperamos seguir contando con el apoyo de nuestros suscriptores actuales y ganar el de nuevos suscriptores, puesto que ellos habrán de asegurar la continuidad de la revista.

Por nuestra parte, realizaremos todos los esfuerzos necesarios para mantener el interés y la calidad del «Anuario».

* * *

Como ya venimos haciendo desde el número 20 del «Anuario», los artículos del presente volumen se agrupan en dos secciones, una en la que figuran las colaboraciones de tema libre y otra que recoge las páginas monográficas, dedicadas en esta

ocasión al tema «Finanzas y fiscalidad en la Edad Media», sección que ha sido coordinadas con gran eficacia por nuestro compañero de redacción, el Dr. Manuel Sánchez, especialista en esa materia.

La sección miscelánea reúne diez artículos, mientras que la monográfica cuenta con diecinueve, que analizan aspectos de la fiscalidad real, de las Cortes y de los municipios en los distintos reinos hispánicos.

En «Los Estudios Medievales, hoy» publicamos una semblanza del Dr. Juan Vernet, ilustre arabista e historiador de la ciencia, redactada por el Dr. Julio Samsó, y una nota necrológica del Prof. Derek W. Lomax, miembro del consejo asesor de esta revista desde su creación, que falleció el 12 de marzo de 1992, tal como ya lo indicamos en el volumen 21 del «Anuario». Ha sido redactada por el Prof. Anthony Luttrell, que le substituye en nuestro consejo asesor y que también es especialista en Ordenes Militares, en este caso de la del Hospital de San Juan de Jerusalén, y de una de las figuras más destacadas de esta Orden, el gran maestre Juan Fernández de Heredia.

Nuestra sección de reseñas ha tenido que reducirse algo para compensar la extensión de la sección de estudios monográficos. Esperamos darle más espacio en el próximo volumen.

El tema de la sección monográfica en el volumen 23 (1993) del «Anuario» será el de «Caminos y comunicaciones terrestres en el mundo ibérico: impuestos de tránsito y comercio interior e intrapeninsular», que ha sido el tema del Coloquio de la Asamblea de la sociedad Española de Estudios Medievales, que se ha celebrado en Torremolinos (Málaga), en marzo de 1993. Además de las comunicaciones allí presentadas, esperamos contar con las conferencias de un Curso que tuvo lugar anteriormente en la Institución Milá y Fontanals del CSIC en Barcelona y con otras aportaciones que se nos han prometido. Esperamos que tenga buena acogida.

MARIA TERESA FERRER MALLOL